

5090

†

ANIVERSARIO  
DE

**DON VICENTE CANO Y BRETON**

Falleció en esta ciudad el 13 de Febrero de 1890

**DOÑA MARIA DE LAS NIEVES CANO Y ALDAMA**

Falleció en la misma el 22 de Febrero de 1899

R. I. P.

*El oficio de difuntos que se celebrará mañana jueves á las diez de la mañana en la Iglesia Parroquial de San Miguel Arcángel, será aplicado por el eterno descanso de las almas de los finados.*

Su hijo y hermano respectivamente don Juan Cano y Aldama, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos, les encomienden á Dios en sus oraciones.

Vitoria 21 de Febrero 1906.

## Contra el frío

CALEFACCION ECONOMICA E HIGIENICA

DE LOS

### CALIENTA-PIES ELÉCTRICOS RÍGIDOS

Y

### Calentadores eléctricos flexibles

de la Sociedad "HAUSER & DAL RE,"

Calienta-pies eléctrico ..... 15 pesetas  
Calentador eléctrico flexible ..... 20 >  
Calienta-pies eléctrico de cama 25 >

De venta en la imprenta de este periódico

## Sociedad Cooperativa de Electricidad

En conformidad con lo establecido en la condición cuarta de las que sirvieron para la emisión de acciones de esta Sociedad, el Consejo de Administración ha acordado pedir á los señores Accionistas un dividendo pasivo de veinte por ciento que deberá hacerse efectivo en las Oficinas del Banco de Vitoria, desde el día 10 al 25 de los corrientes.

Será preciso presentar las carpetas provisionales para anotar el pago del dividendo en el cajetín correspondiente.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores Accionistas.

Vitoria 5 de Febrero de 1906.—P. A. del C. de A.—El Secretario accidental, Mariano Ochoa

## Sociedad Cooperativa de Electricidad

VITORIA

### Concurso de instalaciones interiores

Esta Sociedad abre concurso para instalaciones de luz eléctrica en los domicilios de los abonados.

Las condiciones que esas instalaciones habrán de reunir, están de manifiesto en las oficinas de esta Sociedad, calle de San Antonio 20, bajo, los días laborables de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde.

Las proposiciones habrán de ser presentadas el día 22 del actual á las seis de la tarde, ó antes si así conviene á los interesados.

Vitoria 12 de Febrero de 1906.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Antonio Herrera.

## Sociedad Cooperativa de Electricidad

VITORIA

### Concurso para la Verja de Entrada a la Central

Esta Sociedad abre concurso para la adquisición de una verja de hierro con destino á la entrada de la Central que está construyendo.

Los planos y condiciones se hallarán de manifiesto en las oficinas de la Cooperativa de Electricidad, calle de San Antonio número 20 bajo, todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Las proposiciones habrán de ser presentadas antes de las 7 de la tarde del día 21 del corriente.

Vitoria 15 de Febrero de 1906.—Por A. del C. de A.—El Secretario, Antonio Herrera.

### Retuerto-Oculista

Consulta de 11 á 1 y de 2 á 4

POSTAS 12, 1.

---

### Almoneda

de muebles, ropa blanca y otros objetos en la casa número 14 2.º, de la calle de Ortíz de Zárate.

### Motor

Se cede uno de tres caballos á cambio de otro de un caballo.

Informar en esta administración.

---

### TINTORERIA DE VILLANUEVA

(Casa fundada en 1820, y premiada en varias exposiciones)

La más importante y al mismo tiempo la más económica de Vitoria.

Talles modernos al vapor, calle de la Magdalena, número 3.

Limpieza á seco, y tinte de prendas en todos colores, completamente confeccionadas.

Negro especial y á diario para latos.

Entregado á domicilio, con gran prontitud para las familias.

No confundir.

Despachos

calle de Estación, n.º 23.  
calle de Herrera, n.º 21.

8-2 a

### Fabricante

joven, que embarca para Buenos Aires, desea obtener la representación exclusiva en dicho punto de casas bien acreditadas.

Para más detalles pueden dirigirse, hasta el día 28 de este mes, á la calle de Los Fueros, número 9, 3.º

## En el Ayuntamiento

### La sesión de hoy

Acudimos como de costumbre á nuestra casa municipal á las once en punto para los señores concejales no parecían por ninguna parte.

¿Qué por qué?

Fues por temor á la lectura del acta, de la anterior sesión que es morrocotuda.

De seguir así, el amigo Quejana figurará en el martirologio como "víctima de un ayuntamiento atacado de congestitis aguda."

Y con todo esto nuestro buen alcalde abre la sesión á las once cuarenta.

Más vale tarde que nunca.

Asistieron los señores Elzaudi, López de Guereñu, Lorente, González, Mújica, Acedo, Agudaca, Villanueva, Eguilaz, San Vicente (A. y E.) Mongelos, Aguirregaviria,

El señor Lorente defiende el dictamen de la Comisión.

Tras de mucho hablar, la presidencia propone que por votación se apruebe ó se rechace el dictamen.

Por último se acuerda que vuelva á la comisión para su nueva redacción y estudio.

—Idem de la de Aguas, dando cuenta de las cantidades en que se halla adeudando el ramo de Guerra, por suministro de agua.

La cantidad, que se adeuda asciende á 3121 79 pesetas.

El señor Usatorre pide que se señale un plazo para hacer efectiva dicha cantidad, y si no pagan en ese plazo se les corte el agua, como se hace con los particulares.

El señor Lorente dice que estos señores no están sujetos al reglamento de aguas por que las entidades se rigen por un reglamento especial.

El señor López Guereñu dice que el plazo sea hasta 1.º de junio.

El señor Martínez le parece un poco enérgica esa medida de cortar el agua, opta por emplear un procedimiento mejor.

El señor Gorrochategui dice que no se le señale plazo sino que se dirija una comunicación al gobernador militar, apreciándole para el pago y luego se puede obrar conforme obra el ramo de guerra.

Es decir, que si paga no hemos dicho nada, y si no paga, la Corporación puede tomar la medida que guste, con mucho más fundamento pues ya lo habían avisado.

Hay que desengañarse señores ediles, dos gramos de sentido común, hacen más que cincuenta kilos de despampanante fraseología.

—Idem de la de Obras, informando la instancia presentada por la Cámara de Comercio, sobre que la limpieza se acerque la verifique la cuadrilla de Obras del Ayuntamiento.

Se aprueba el dictamen.

—Idem de la de Beneficencia y Sanidad, informando varias instancias sobre inclusión en el Censo de pobres. Quedan aprobadas.

—Id. en la instancia presentada por doña María Pinedo, viuda del Practicante municipal don Nicasio Blanco, en suplica de que se le le conceda algún socorro.

Así se aprueba.

—Idem de la de don Quintín Mendía, sobre que se proceda á la limpieza del caño de la casa número 4 de los Arquillos.

Se aprueba.

—Idem del señor Procurador Sindico, poniendo en conocimiento de la Corporación haberse consumido la consignación destinada para jornales en casos extraordinarios.

El síndico dice que cree un deber presentar este dictamen, y seguidamente lee una relación detallada de la inversión que se han dado á las 7500 pesetas consignadas para este concepto, y de las 2000 que entregó el prelado.

El señor López de Guereñu dice que algunas obras que se hacen en verano, debieran dejarse para el invierno con objeto de remediar la crisis. Después expone que la junta de Socorros Domiciliarios acordó anoche poner á disposición del ayuntamiento 4.000 pesetas para que se inviertan en jornales á los que carecen de trabajo.

Propone el señor Guereñu en conclusión: 1.º que se dejen para el invierno varias de las obras que se hacen en verano; 2.º puesto que existen 4.000 pesetas, empiecen á trabajar esta misma tarde los braceros que componían la cuadrilla municipal extraordinaria; 3.º que además de estos braceros se dé también trabajo desde esta tarde á 70 hombres, todos ellos casados, cuyos nombres aparecen en una lista que posee el síndico; 4.º que á cada bracero se dé 6 reales de jornal, en vez de 7, como se ha venido haciendo hasta ahora, para que la cantidad existente dure más días; 5.º que se vea si efectivamente los 70 hombres cuya lista posee el síndico, son todos cabeza de familia; y 6.º que se dé un voto de gracias á la Junta de Socorros Domiciliarios.

Sin discusión se aprueba lo propuesto por el señor López de Guereñu.

(Salen varios braceros que han asistido á la sesión.)

—Moción de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, proponiendo que el más antiguo de los Auxiliares don Juan Fernández de Landa, pase á ocupar la plaza de Oficial de la nueva oficina encargada de todos los asuntos de Beneficencia y Sanidad.

Queda nombrado don Juan Fernández de Landa oficial de la nueva oficina.

—Idem indicando que con arreglo á lo acordado, corresponde ocupar la plaza de practicante del tercer distrito, al supernumerario don Ceiso Quintana, y proponiendo se anuncie la vacante que resulta.

Así se acuerda.

—Escrito del señor alcalde presidente, dando cuenta de haberse recibido en la administración de Hacienda varias láminas correspondientes á la Obra pía de la Vera Cruz, y proponiendo se nombren para que se hagan cargo de las mismas, al señor procurador síndico y al señor contador.

Apruébase lo propuesto y se acuerda dar las gracias á los señores que han intervenido en el asunto de las láminas citadas.

Usatorre, Quintanilla, Gorrochategui, Arrilucea, López de Uralde y Martínez.

—Acta de la sesión ordinaria celebrada el día 14 del corriente.

Terminada la lectura del acta el señor Lorente se queja de que en ella no se ha estampado con toda claridad lo que el dijo en defensa del dictamen de la Comisión de Aguas en la sesión anterior.

Conforme pide la presidencia accede á hacer las declaraciones que el señor Lorente crea oportunas.

Los señores Quintanilla y Gorrochategui se ocupan del acta que se acaba de leer.

El señor Mújica, refiriéndose á la discusión de la cuestión de las aguas en la sesión anterior, aduce que en el acta aparece entre los pueblos de Manrua y Mirua una distancia de tres kilómetros y medio, siendo así que no hay más distancia que dos kilómetros cuarenta y cinco metros, y pide que esa equivocación conste en acta.

### Comunicaciones oficiales

—Del ilustrísimo señor gobernador civil interino: Dando traslado de una real orden del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública, por la que se nombra vocal de la Junta provincial de Instrucción pública de Alava, en concepto de concejal, al señor don Antonio Lopez de Guereñu.

Enterados.

—Del excelentísimo señor gobernador civil: Participando haberse posesionado del cargo, y ofreciendo su cooperación para cuanto al servicio público se refiera.

La presidencia dice que una comisión del excelentísimo ayuntamiento, visitó al nuevo gobernador, quien se puso incondicionalmente á disposición del ayuntamiento.

—El estado de Caja acusa una existencia de pesetas 470 033 30.

—La relación del producto de los arbitrios en la semana anterior, asciende á 17 459 833 pesetas.

—Dictamen de la comisión de Hacienda, aprobando la cuenta general del Monte pío de empleados municipales, correspondientes al año de 1905.

### Aprobado.

—Idem opinando que puede concederse la inclusión en el Monte pío de empleados municipales, á don Ramón Amescua.

El señor Ruiz dice que no deben admitirse más individuos en el citado Monte Pío, que de esta costando al ayuntamiento de 14 á 15.000 pesetas anuales.

La presidencia le contesta diciendo que el Ayuntamiento no puede oponerse á que se cumpla el reglamento del citado Monte, pero que á pesar de ello, en la próxima sesión puede presentar una moción exponiendo su criterio.

—Idem proponiendo que se reconozcan dos capitales censales á favor de don Santiago Neira, por compra hecha á don José González Heredia.

Conformes.

—Idem de la de presupuestos, proponiendo se dé por retirado el proyecto de presupuesto extraordinario formado en noviembre último, y las enmiendas presentadas al mismo.

El señor Usatorre pide la palabra no para protestar de los términos generales en que está redactado el dictamen, sino de la parte que dice que el ayuntamiento aprobó el gasto de 600.000 pesetas para aguas, dice que la comisión recabó del ayuntamiento la autorización para gastar de la citada cantidad como máximo, la parte necesaria para emprender las obras, que no es igual que decir que el ayuntamiento aprobó el gasto de las 600.000 pesetas.

Dice que hace esta aclaración al dictamen por las consecuencias ulteriores que esto pudiera ocasionar.

—Relación de los artículos mudados durante la primera quincena del mes corriente, por no reunir buenas condiciones para el consumo.

Ocho kilogramos de embutidos, una pieza de caza y 36 kilogramos de pescado.

—Extractos de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento durante el mes de Enero último.

Se dan por leídos.

—Se leen tres comunicaciones, una de don Pío Acedo renunciando el cargo de vocal de la junta municipal para el cual ha sido recientemente nombrado, fundándose en que tiene más de sesenta años. Otra de don José Cola y Góiti, renunciando á igual cargo por padecimiento físico y otra de don Toribio Aberasturi que da idénticas explicaciones.

Acuérdase proceder á sorteo en la sesión próxima.

—Se da cuenta de las dos solicitudes presentadas por dos médicos de Vitoria para ocupar el cargo de técnico facultativo, vacante en la institución benéfica titulada "La gota de leche."

Estas dos solicitudes están suscritas por don José de Arana y Abreu y don Arturo Garrigo.

Se acuerda hacer el nombramiento en la sesión siguiente.

—Léese una carta del señor obispo dando cuenta del asunto de la nueva Catedral.

El señor Usatorre propone se den todas las facilidades posibles al prelado porque redundará en beneficio de Vitoria.

Así mismo dados los deseos y entusiasmos del Pastor de la grey vasco-goda, y ya que en la prensa se ha dicho, propone el señor Usatorre que el nombre de calle del "Prado", se sustituya por el de "Adena y Eleta."

El señor Mújica está conforme con lo dicho por el señor Usatorre, y al mismo tiempo desea se acuerde, para comunicárselo á los comerciantes, el cambio de nombre de la calle del Prado.

También pide que el día que se coloque la primera piedra de la nueva Catedral, ó sea el día 5 de agosto próximo, festividad de la Virgen Blanca, se verifique la inauguración de la calle "Cadena y Eleta", con lo que tendremos un nuevo festejo.

Se acuerda después, á petición de los señores Gorrochategui y Mújica, se conserve el escudo y toda la fachada del actual convento de las Brigadas, dada su riqueza artística.

Se habla después del abandono que el maestro don Juan Fernández Carrero, ha dejado el edificio de la Escuela Normal de Maestros, siendo así que un guardia municipal recogió las llaves.

El señor L. de Guereñu, muestra su conformidad respecto á lo del abandono y dice que se ha nombrado una portera.

Además como el barrido de las escuelas, lo cargan los maestros, con arreglo á la vigente ley, al presupuesto de gastos de la escuela, con esto se ahorrará la corporación municipal unas noventa pesetas. Además se ha organizado ya la escuela graduada, nombrando para la regencia á don Sotero Valvas, y además del auxiliar que existe, se han nombrado otros dos.

También se han hecho algunos arreglos, y en breve se harán otros.

El alcalde da cuenta de haberse entregado ayer el edificio que ha de servir provisionalmente para colegio de huérfanos de artillería y de cuya entrega dimos ayer cuenta.

El señor Mújica expone seguidamente que debe buscarse un terreno en sitio conveniente, en el cual se construya el tercer grupo escolar, pero sin salirse de las 60.000 pesetas consignadas.

El señor Guereñu, de acuerdo con el señor Mújica dice que hay consignadas 63.000 pesetas para el tercer grupo escolar, el cual, pide se construya y aumente la consignación si necesario fuese.

En el juego pelota hoy no es posible edificarlo, pues allí piensa el señor Obispo hacer un gran boulevard, y parece que existen dos terrenos, situados, el uno detrás del frontón en terreno propiedad del señor Ibarondo, y el otro junto á la tintorería del concejal señor Villanueva.

El señor San Vicente (A.) pide que los arcos voláticos estén mas horas luciendo en los carnavales próximos que en tiempo anormal.

Con lo que se levantó la sesión á las dos menos cuarto dadas.

### Reconocimiento

En presencia del regidor don Julian Elzaudi se ha verificado esta mañana el reconocimiento de la leche en trada en Vitoria.

De doscientos catorce expedidores solamente se ha decomisado á cuatro, por no reunir el líquido lacteo buenas condiciones para el consumo.

Es de observar, según se nos dice, que la densidad de la leche es menor estos días, ó lo que es lo mismo, es más acuosa.

No sabemos si consistirá en el alimento del ganado vacuno, ó en que se bautiza aquella.

De todos modos el remedio es sencillo y bueno es que se ponga en práctica para beneficio de compradores y vendedores.

Para Carnavales

En la alcaldía se ha recibido una

### Decomisos

Por los empleados de arbitrios, de servicio en el fiato de la estación del Norte fueron decomisados el domingo tres kilogramos de chorizos.

El dueño de la mercancía pagó lo que se le exigió por el género decomisado y el regidor presentemente don Julian Elzaudi acordó, que después de satisfacer al ayuntamiento los derechos de arancel el sobrante se distribuya entre los empleados que intervinieron en el decomiso.

—Ayer y en el fiato de Castilla, fueron también decomisados dos botas de vino, á otras tantas uñeres.

Satisfechos los derechos que dicho líquido adeuda al Ayuntamiento, la cantidad sobrante será suministrada distribuida entre los empleados que intervinieron en el decomiso.

Nos parece muy bien lo hecho por el señor Elzaudi pues de esa manera los empleados procurarán cumplir mejor con su deber, al ver que la vigilancia que ejercen sobre los defraudadores del municipio redundará en beneficio de ellos.

### La junta municipal

Bajo la presidencia del alcalde, se ha reunido á las cuatro de esta tarde, la junta municipal, dando posesión á los elegidos.

### El señor Ozcoidi

Según vemos en nuestra colega Diario de Navarra la suscripción abierta en dicho periódico para obsequiar al preconizado obispo de Tarazona alcanza la cantidad de 2.684 75 pesetas.

La suscripción quedará cerrada el día 28 del corriente.

El objeto que se proponen regalar los iniciadores de la idea consiste en un precioso báculo, y probablemente al báculo se agregará algún otro objeto de valor.

### SUSCRIPCIÓN PARA LOS OBREROS SIN TRABAJO

	Pts.	Cs.
Suma anterior	25	00
D. J. D.	125	00
A. E. E. H.	5	00
Una suscriptora	10	00
Total	165	00

Continúa abierta la suscripción.

### La verdad ante todo

El Faro del Magisterio, periódico de primera enseñanza de Alicante, ha iniciado, según leemos en su número de 18 del corriente, una suscripción en favor de don Juan Fernández Carrero, maestro regente que ha sido hasta fecha reciente de la escuela graduada de niños de esta capital.

El objeto de la suscripción, como escribe en su artículo "A los maestros, don Juan Guadaño Martí, es aliviar la precaria situación que atraviesa dicho maestro, "el socorro de un padre de familia que moral y materialmente está abandonado y á punto de perecer. Se trata de aliviar un maestro harto de privaciones y trabajos."

De la colecta iniciada por el periódico alicantino y de los párrafos transcritos de la señora Martí, se deduce bien á las claras, que don Juan Fernández Carrero, ha estado en Vitoria sin haberse satisfecho, los haberes por él devengados en el ejercicio de su cargo.

Somos amigos del señor Fernández Carrero, pero lo somos mucho más de la verdad. Si esa creencia existe entre los maestros de Alicante, que sepan que están equivocados de medio á medio.

El sueldo y emolumentos que la vigente Ley de instrucción pública asigna á los maestros, según su respectiva categoría, los ha percibido el señor Fernández Carrero, mientras ha prestado sus servicios en Alava, con la religiosa puntualidad con que siempre se han satisfecho entre nosotros, las atenciones de primera enseñanza.

Tenemos seguridad en lo que afirmamos: desde que don Juan Fernández Carrero se posesionó de su regencia, su sueldo de 1.900 pesetas, y 475 en concepto de retribuciones. Varios años ha desempeñado una clase nocturna de adultos, cobrando por este trabajo 412 50 pesetas al año; finalmente ha figurado, primero en la tercera clase y luego en la segunda del escalafón provincial de maestros, y por este concepto ha percibido la gratificación de 50 á 75 pesetas, según la clase á que pertenecía.

Independientemente de sus servicios como maestro, ha sido profesor provisional de Derecho y Legislación Escolar en nuestro Instituto, y ha cobrado una gratificación anual de 1000 pesetas.

Si los maestros de Alicante saben

### En el Ayuntamiento

Acudimos como de costumbre á nuestra casa municipal á las once en punto para los señores concejales no parecían por ninguna parte.

¿Qué por qué?

Fues por temor á la lectura del acta, de la anterior sesión que es morrocotuda.

De seguir así, el amigo Quejana figurará en el martirologio como "víctima de un ayuntamiento atacado de congestitis aguda."

Y con todo esto nuestro buen alcalde abre la sesión á las once cuarenta.

Más vale tarde que nunca.

Asistieron los señores Elzaudi, López de Guereñu, Lorente, González, Mújica, Acedo, Agudaca, Villanueva, Eguilaz, San Vicente (A. y E.) Mongelos, Aguirregaviria,

### Comunicaciones oficiales

—Del ilustrísimo señor gobernador civil interino: Dando traslado de una real orden del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública, por la que se nombra vocal de la Junta provincial de Instrucción pública de Alava, en concepto de concejal, al señor don Antonio Lopez de Guereñu.

Enterados.

—Del excelentísimo señor gobernador civil: Participando haberse posesionado del cargo, y ofreciendo su cooperación para cuanto al servicio público se refiera.

La presidencia dice que una comisión del excelentísimo ayuntamiento, visitó al nuevo gobernador, quien se puso incondicionalmente á disposición del ayuntamiento.

—El estado de Caja acusa una existencia de pesetas 470 033 30.

—La relación del producto de los arbitrios en la semana anterior, asciende á 17 459 833 pesetas.

—Dictamen de la comisión de Hacienda, aprobando la cuenta general del Monte pío de empleados municipales, correspondientes al año de 1905.

### Aprobado.

—Idem opinando que puede concederse la inclusión en el Monte pío de empleados municipales, á don Ramón Amescua.

El señor Ruiz dice que no deben admitirse más individuos en el citado Monte Pío, que de esta costando al ayuntamiento de 14 á 15.000 pesetas anuales.

La presidencia le contesta diciendo que el Ayuntamiento no puede oponerse á que se cumpla el reglamento del citado Monte, pero que á pesar de ello, en la próxima sesión puede presentar una moción exponiendo su criterio.

—Idem proponiendo que se reconozcan dos capitales censales á favor de don Santiago Neira, por compra hecha á don José González Heredia.

Conformes.

—Idem de la de presupuestos, proponiendo se dé por retirado el proyecto de presupuesto extraordinario formado en noviembre último, y las enmiendas presentadas al mismo.

El señor Usatorre pide la palabra no para protestar de los términos generales en que está redactado el dictamen, sino de la parte que dice que el ayuntamiento aprobó el gasto de 600.000 pesetas para aguas, dice que la comisión recabó del ayuntamiento la autorización para gastar de la citada cantidad como máximo, la parte necesaria para emprender las obras, que no es igual que decir que el ayuntamiento aprobó el gasto de las 600.000 pesetas.

Dice que hace esta aclaración al dictamen por las consecuencias ulteriores que esto pudiera ocasionar.

### Comunicaciones oficiales

—Del ilustrísimo señor gobernador civil interino: Dando traslado de una real orden del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública, por la que se nombra vocal de la Junta provincial de Instrucción pública de Alava, en concepto de concejal, al señor don Antonio Lopez de Guereñu.

Enterados.

—Del excelentísimo señor gobernador civil: Participando haberse posesionado del cargo, y ofreciendo su cooperación para cuanto al servicio público se refiera.

La presidencia dice que una comisión del excelentísimo ayuntamiento, visitó al nuevo gobernador, quien se puso incondicionalmente á disposición del ayuntamiento.

—El estado de Caja acusa una existencia de pesetas 470 033 30.

—La relación del producto de los arbitrios en la semana anterior, asciende á 17 459 833 pesetas.

—Dictamen de la comisión de Hacienda, aprobando la cuenta general del Monte pío de empleados municipales, correspondientes al año de 1905.

### Aprobado.

—Idem opinando que puede concederse la inclusión en el Monte pío de empleados municipales, á don Ramón Amescua.

El señor Ruiz dice que no deben admitirse más individuos en el citado Monte Pío, que de esta costando al ayuntamiento de 14 á 15.000 pesetas anuales.

La presidencia le contesta diciendo que el Ayuntamiento no puede oponerse á que se cumpla el reglamento del citado Monte, pero que á pesar de ello, en la próxima sesión puede presentar una moción exponiendo su criterio.

—Idem proponiendo que se reconozcan dos capitales censales á favor de don Santiago Neira, por compra hecha á don José González Heredia.

Conformes.

—Idem de la de presupuestos, proponiendo se dé por retirado el proyecto de presupuesto extraordinario formado en noviembre último, y las enmiendas presentadas al mismo.

El señor Usatorre pide la palabra no para protestar de los términos generales en que está redactado el dictamen, sino de la parte que dice que el ayuntamiento aprobó el gasto de 600.000 pesetas para aguas, dice que la comisión recabó del ayuntamiento la autorización para gastar de la citada cantidad como máximo, la parte necesaria para emprender las obras, que no es igual que decir que el ayuntamiento aprobó el gasto de las 600.000 pesetas.

Dice que hace esta aclaración al dictamen por las consecuencias ulteriores que esto pudiera ocasionar.

esto, y sabiéndolo, han iniciado una suscripción en favor de su compañero...

Notas donostiarrias

(De nuestro corresponsal) La «Tuna Zaragozana» Desde anoche se encuentra entre nosotros la «Tuna» de Zaragoza...

El sábado tendrá lugar en el Teatro Principal el beneficio del primer actor y director de la Compañía don Luis Reig.

El beneficiado ha elegido para ese día el estreno de la comedia dramática de Echegaray, «A fuerza de arrastrarse».

—Tan pronto como se ha hecho público que el próximo verano tendrá lugar en esta capital un concurso de orfeones...

—Mañana jueves llegará a esa capital procedente de esta y de la de Tolosa, el representante de la Mutualidad Española don José Flores.

—Continúa el tiempo inseguro. Tan pronto asoma Febo la gaita por entre celajes de bruma...

—Se ha constituido en esta ciudad una sociedad anónima por acciones de doscientas cincuenta pesetas cada una para fundar un café.

Este será emplazado en la casa que don Vicente Mendizábal está construyendo en la Plaza de Bilbao.

Dado el número y calidad de los accionistas, el éxito lo tienen de antemano asegurado.

La baja de los cambios Produce agradable efecto en la opinión de los cambios, pues es indiscutible con el, los artículos de primera necesidad han de correr suerte paralela.

Personas bien enteradas de las causas que lo motivan, me aseguran que antes de muy poco se cotizarán los francos con una prima de ocho por ciento sobre las pesetas.

—La «Tuna Vallisoleana», es esperada en esta capital a fines de la presente semana.

Nuestros regalos

Recordamos a los lectores de HERALDO ALAVÉS, que para tener opción a NUESTROS REGALOS del presente mes de febrero, se precisa la devolución de los números de este periódico, teniendo de plazo, para efectuarlo desde el viernes 23, hasta el miércoles 28 del corriente, a las doce del mediodía.

VIDA MILITAR

Servicio de la plaza para el día 22 Parada, Regimiento de infantería de Guipúzcoa. Jefe de día, coronel de Guipúzcoa don Pedro Ayala.

Imaginería, coronel de Cuenca don Francisco Cirugeda. Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Vicente Gutiérrez.

Reconocimiento, capitán de Arlabán don Enrique Colsa. Traje, el de diario.

SUCESOS

Buen servicio El guardia municipal Claudio García, de servicio en la Plaza del General Loma y calles afluentes, ha prestado esta mañana un buen servicio que merece aplausos.

Hallábase estacionado cerca del edificio que ocupa el «Banco de Vitoria», cuando ha observado que una niña de unos diez años de edad era portadora de un cupón y se dirigía a la citada sociedad bancaria, con ánimo de cobrar su importe.

Extrañado por ello el señor García, preguntó a la niña cómo había llegado a su poder el cupón, y quién le mandaba a cobrarlo, trasladándola después ante el jefe de la guardia municipal señor Usabel.

Aquí declaró la repetida niña, que le mandó una mujer llamada Petra Gómez.

Esta compareció también ante el señor Usabel, declarando que el cita cupón lo halló en un basurero. El cupón es de la Deuda perpetua, del cuatro por ciento interior, y se halla en posesión del señor Usabel para entregar a quien acredite ser su dueño.

Das bravias Respecto a aquellas dos bravias,

de cuya lucha en la calle Nueva Dentro dimos ayer cuenta, se ha pasado el oficio correspondiente al juzgado municipal.

DE SOCIEDAD

—Procedente de Turín, se halla en San Sebastián, de donde vendrá en breve a Vitoria, el R. P. Miguel Rua, superior general de la Congregación Salesiana establecida en Vitoria, en el «Patronato de Nuestra Señora del Pilar».

—Esta tarde ha salido para Bilbao el concejal de nuestro Ayuntamiento don Diego Apodaca.

—Por el Rectorado de la Universidad de Valladolid, se han expedido para el Instituto general y técnico de Vitoria, los títulos de Bachiller a favor de don Juan Aréjola Leiba y Bernaola y don Julio Galván Mendizábal.

Información telefónica

MADRID

(De nuestro corresponsal) 3'40 y 5'30 tarde.

Guasas catalanas Romanones nos ha dicho hoy, que en conferencia que a las doce y media de anoche, celebró con el gobernador civil de Barcelona, éste le dio cuenta de que hora y media antes se había personado en la casa ayuntamiento, para enterarse de lo que había de cierto en el hallazgo de otra bomba.

Un guardia municipal había recogido de un urinario de la calle de Gerona y trasladado a la casa consistorial, un objeto, con todas las apariencias de un explosivo y que pesaba dos kilos.

Las autoridades catalanas acordaron mantener reserva para no soliviantar más los ánimos y proceder al reconocimiento pericial de la supuesta bomba.

Hoy me ha participado el gobernador que, hecho el reconocimiento se ha visto que no hay tal explosivo, pues el objeto hallado es una bomba rellena de arena y tapada con algodón en rama.

No tiene mecha alguna y por tanto el autor solo se propuso, con broma de tan pésimo gusto, mantener la alarma e intranquilidad ya existente en la capital catalana.

El viaje a Valencia Ni se ha confirmado que el rey saldrá el viernes hacia Valencia, ni mucho menos como algunos creyeron y telegrafaron que había salido reservadamente ayer tarde.

Romanones ha insistido en que nada definitivo está acordado. La indecisión, agregó, no obedece a causas políticas, ni en el viaje entran para nada cálculos de «a-fondo»; obedece a las mayores o menores probabilidades de que la excursión resulte entretenida.

Cuando se conozcan detalles que se han pedido, se resolverá acerca de la realización del viaje.

Sin fecha Aún no se ha fijado el día en que Unamuno ha de dar su solicitada conferencia acerca del tema «Militarismo».

Moret en palacio El presidente del Consejo ha sido interrogado por los periodistas a su salida de palacio, acerca del viaje del Rey a la Albufera.

Moret, ha esquivado toda contestación, limitándose a decir que solo había ido a palacio para que el Rey le autorizase la presentación y lectura en las Cortes del proyecto de reforma de policía en Barcelona.

Otros decretos Llevados por el ministro de Marina, ha firmado el rey un decreto nombrando capitán de navío de primera clase a don Emilio Edijer y otro disponiendo el pase a la reserva del de igual empleo don Pelayo de Delmonte.

Rectificación El ministro de Marina tiene interés en que se rectifique a los periódicos que aseguraron ayer que el dique de Mahón está vendido.

No hay tal cosa, y el consejo de ministros se limitó a examinar las proposiciones y aceptar la mas conveniente.

La situación política

De mal en peor Como si la situación del gabinete Moret no fuera bastante apurada con solo el pleito de jurisdicciones, van presentándose conflictos cuya solución no es posible predecir.

La discusión del proyecto de bases para la reforma arancelaria, que debe dar principio hoy está llamada, según los anuncios a eclipsar a la de las jurisdicciones.

Las enmiendas presentadas son muchas y además, las minoristas, incluso la conservadora, tratan de discutirlo detenidamente.

Aparte de esto, en representación de los conservadores en la comisión de presupuestos ha formulado voto particular a los artículos 12 y 21 y sabido el papel importantísimo que la minoría conservadora juega en las actuales Cortes, bien puede deducirse a lo que dará lugar esa diversidad de criterios.

Por último, parece comprobarse que don Amós Salvador y don Rafael Gasset, se han hecho tan incompatibles dentro del ministerio, como lo fueron con Montero Ríos, Urzaiz y Romanones.

La causa es igual: Gasset, quiere quince millones para atender a la crisis andaluza y don Amós, como dueño de los cuartos, se opone a la entrega.

Ayer se dijo que el ministro de Hacienda, sostenía su negativa y dejaba la cartera antes que ceder, y hoy se surra que se va Gasset, por creerse desairado.

Antes venció Romanones porque Montero sacrificó a Urzaiz y recordando todo esto, las gentes se preguntan ¿sucederá lo propio?

Otro proyecto A primera hora de esta tarde, leerá Moret en el Congreso el proyecto de ley relativo a la reorganización de la policía en Barcelona.

Tal proyecto, por anómalo según ellos, va a ser rudemente combatido por los catalanistas.

Si ó nó Comentando el aplazamiento del viaje del rey a los lagos de la Albufera, se ha dicho que Moret, era contrario a la realización del viaje, por entender que la situación política requiere que el Monarca no faite de la Corte.

Este criterio prevaleció durante algunas horas, al cabo de las que fué desatendido, dándose desde el Palacio, órdenes para que el viernes esté todo dispuesto.

Ignoro si tal versión es exacta, ni si como se agrega, puede esa contrariedad determinar en el jefe del gobierno ciertas actitudes que se le atribuyen.

Sin vacaciones No siendo posible, ha dicho Romanones, que para el sábado quede votado el proyecto de jurisdicciones, no hay que pensar en vacaciones de Carnaval.

Entrevista El ministro de Fomento ha visitado a Moret, celebrando con él larga conferencia.

Dados los rumores de que antes le hablo, se cree fundadamente que lo tratado sea lo de los millones.

Un amigo de Gasset ha dicho que este no hace cuestión de Gabinete ni pretensión, pero que la negativa podría ser el pedáneo en que apoyase su salida del Ministerio para no suscribir el proyecto de jurisdicciones.

Los catalanistas Presididos por Rusiñol, se han reunido los diputados catalanistas y previo examen del reglamento del Congreso, han acordado presentar una enmienda al artículo primero del proyecto de jurisdicciones.

Si no les es admitida, plantearán la cuestión al Parlamento provocando nuevo debate sobre el particular.

Llamada Moret ha pasado una carta a los diputados ministeriales para que no abandonen el salón de sesiones, y haya siempre número suficiente por si se provocan votaciones nominales.

Les encarga así mismo que para menos molestia establezcan un turno. Salmerón, ha llamado también con urgencia, a los diputados de la minoría que preside.

La conferencia de Algeciras

Pesimismo Moret y el embajador francés, han tenido una reunión relacionada con la marcha de los asuntos que se ventilarán en Algeciras.

El presidente, remitiéndose, según ha dicho, a las noticias del Duque de Almodovar, tiene pocas esperanzas de que los diplomáticos lleguen a un acuerdo en lo de la policía en Marruecos y en la creación del proyectado Banco.

Parece que los pesimismo se acentúan. CONGRESO A las tres menos cinco minutos, abre la sesión el señor Canalejas.

Romanones está en el banco del Gobierno. Lerroux se ocupa de los sucesos de Barcelona, y pregunta al Gobierno, en qué se fundan para achacarlos a los anarquistas.

Romanones porque ellos mismos lo han declinado en muchos casos. Lerroux solo en el del cardenal Casañas.

Romanones y en el de Maura. Lerroux esos son hechos aislados que no pueden tenerse en cuenta. Romanones repite que está dispuesto a proceder con energía para que tales hechos no se repitan.

(Sus palabras son acogidas con muestras de aprobación.) Se hacen otras preguntas y ruegos. Montes Sierra censura al gobernador civil de Sevilla por haber prohibido la celebración de un mitin obrero en que iba a dirigir la palabra Belen Sarraga.

Romanones defiende calorosamente al gobernador de los cargos que le ha dirigido el diputado republicano. Dice que si suspendió el mitin jante el solo anuncio de que iba a hablar la propagandista, hizo perfectamente, puesto que solo iba a quitarles lo único que les queda, la resignación ante el hambre. (Muy bien.)

Orden del día Se lee el dictamen de la comisión mixta, en el proyecto de ley arancelario. (Continúa la sesión.)

SENADO

A las tres y diez minutos abre la sesión el general Ochoando. La cámara está desahogada, y en el banco azul, solo se ve al ministro de Instrucción pública.

Polido llama la atención de los ministros de Gobernación y Gracia y Justicia respecto a ciertos anuncios que publican algunos periódicos para provocar abortos.

Entiende el orador, que tales específicos si así pueden llamarse, son atentatorios a las Leyes divinas y humanas, y tienen por tanto su sanción en el código penal.

El ministro de Instrucción promete trasladar el ruego a sus compañeros. Se hacen otros ruegos y preguntas de escaso interés. (Continúa la sesión.)

PROVINCIAS

(De nuestros corresponsales) 3'30 y 5'30 tarde.

Manifestación femenina Oviedo.—Comunican de Mieres que ayer organizaron una manifestación las mujeres de los huelguistas.

La manifestación se dirigió a la casa que ocupa el director de las minas y una comisión conferenció con él pidiéndole transija con las peticiones de los huelguistas.

El director contestó que era imposible dada la anormal situación por que atraviesa la sociedad que tiene en explotación dichas minas.

Después de esto se disolvió la manifestación dando vivas a los huelguistas.

La cuestión de la pesca Vigo.—Vuelve a reproducirse en esta zona de pesca, la eterna cuestión del jeto y la traña.

Entre los marineros reina gran excitación porque ayer entró por vez primera una trainera abarrotada de pesca, sustituyendo al jito.

Comunican de Marín que los obreros del mar se han declarado en huelga.

El cañonero «Marqués de Molins», recorre la costa para evitar se atropellen los derechos del pescador y se mantenga el orden.

Pacífica manifestación Valladolid.—Ayer recorrieron los centros oficiales y las casas de particulares puentes, un grupo de obreros pidiendo trabajo.

Los obreros adoptaban pacífica actitud.

¿Quién será? Zoragosa.—Ayer fué detenido en esta población un sujeto de aristocrática familia de la corte.

La detención le llevó a cabo el inspector de policía de Madrid señor Maqueda, que vino hace días a esta población con ese objeto.

El individuo se halla reclamado por un juzgado de Madrid como autor de una estafa.

El individuo es viudo de una simpática joven de esta población, aquí tiene familia y está emparentado con políticos de altura.

Felicitaciones

El gobernador señor Ruiz Zorrilla está siendo muy felicitado por haber salido con bien de la cacareada asamblea republicana.

Y en honor a la verdad son merecidos pues ha demostrado mucha prudencia y que sabe ocupar dignamente el puesto.

Exposición

Barcelona.—El comisionado que estuvo en Perpiñan para invitar a las entidades de la vecina República a la exposición agrícola e industrial que se celebrará en Figueras en mayo próximo trae muy buenas impresiones.

En dicha exposición tomarán parte muchos industriales y comerciantes franceses, por lo que se espera que sea un éxito.

Extranjero

(De nuestro corresponsal) 3'30 y 5'30 tarde. Los chinos de Nueva York Un despacho de Washington da cuenta de que 10.000 individuos de nacionalidad china, que recibían educación en los Estados Unidos, han abandonado el territorio de esta potencia, embarcándose con rumbo a su país natal.

Esto, que según dice el despacho, podemos llamar «la retirada de los diez mil», obedece a los sucesos que en la actualidad se desarrollan en el Imperio Chino, los cuales tardarán bastante tiempo en hallar la solución debida.

Cada expedición china que salía de los Estados Unidos, comunicaba a los periodistas, que se proponen defender con las armas su país, dado caso que ello fuera preciso.

Además han manifestado que se proponen extender por su país toda la educación e instrucción que los yanquis les han suministrado.

Hasta la fecha se ignora el paradero del autor del citado artículo, creyéndose fundadamente que haya huido al extranjero.

Banquete a bordo Un despacho de Lisboa da cuenta de haberse celebrado un espléndido banquete, a bordo del yacht del rey Carlos de Portugal.

El banquete que ha sido costeado por el citado soberano, se celebró en honor de los jefes de las escuadras inglesas que actualmente se hallan de maniobras en aguas portuguesas.

Se han pronunciado entusiastas brindis, todos ellos encaminados a aplaudir la perfecta unión que existe entre Inglaterra y Portugal.

El rey Carlos se ha mostrado muy satisfecho de las frases que para él y su reino le han dirigido los jefes de las escuadras británicas, pronunciando breves frases de agradecimiento que eran acogidas con atronadores vivas.

Excursión Un telegrama de Londres dice que, el gobernador general de la Indochina, Mr. Beau, ha hecho una importante excursión al Liang-Blang, con objeto de observar el estado de las tropas, y los ánimos de los naturales.

La excursión ha durado un mes. Mr. Beau, según dice el telegrama, se muestra satisfecho de su viaje, y exponiendo que en la región visitada no se nota el más ligero intento de revolución, contra lo que la prensa venía diciendo.

Además, puede asegurarse que la paz será duradera.

M. Loubet Comunican de la capital de la vecina república, que el presidente francés, Mr. Loubet, se propone abandonar París el sábado próximo, y trasladarse a la villa de Drome.

Aquí vive un hermano suyo, en cuya compañía quiere pasar una tem porada, y descansar al mismo tiempo de los trabajos a que ha estado sujeto, buyendo también del bullicio de la corte.

El presidente del congreso Un despacho de igual procedencia que el anterior dice que, el presidente del Congreso de diputados de Francia, Mr. Combes, se halla en bastante mal estado de salud.

Por lo tanto se ha visto obligado a abandonar las tareas parlamentarias, trasladándose a Grasse, donde será reconocido por varios médicos eminentes franceses, ingleses y alemanes.

El primer médico que ha reconocido en París a Mr. Combes se muestra algo tanto pesimista por lo que respecta a la curación del citado hombre público francés.

Conflicto nlo-alemán De San Petersburgo telegrafian diciendo que en los círculos políticos se considera posible y verdadero un conflicto entre Alemania e Inglaterra, dadas las relaciones anormales entre ambas potencias.

Parece ser que ha favorecido a la paz europea el hecho de no haber presentado al gobierno británico, el ministro de Estado alemán, una nota reclamando una explicación sobre la flota inglesa del mar del Norte.

Dícese que semejante nota sería suficiente para romper las hostilidades entre Alemania e Inglaterra, ya que es grande la tirantez de relaciones.

En China De Marsella telegrafian dando cuenta de las siguientes noticias del Extremo Oriente.

El ministro de Francia en Pekín, se ocupa con la atención debida, del proceso relativo a la muerte de un misionero francés que fué muerto por los habitantes de Tsakou.

El virrey de China, ha comprado a Francia 36 cañones, al precio de 1460 taels cada uno.

Los soldados franceses han consentido en evacuar la plaza de Licou-Tcheou, donde estaban, para reprimir los rebeldes de Konang-Si, porque en la actualidad reina la paz entre los habitantes. Dicese que partirán para Lou Theou, en la primavera próxima.

Ha sido decidido no pagar a los ingleses el importe de las pérdidas ocurridas durante la concesión internacional de Sanghai.

Se ha apresado a un chino quien trataba de hacerse pasar por el emperador, cuando se sabe que es el jefe de la revolución.

Actualmente se hallan insubordinados más de veinte mil chinos.

BILBAO

(De nuestro corresponsal) 3'30 y 5'30, tarde Sesión El próximo viernes celebrará sesión la Diputación provincial de Vizcaya.

Granista Es esperado en esta villa el cronista de la provincia de Vizcaya don Carmelo Echegaray.

Este señor viene con objeto de ordenar la biblioteca provincial que se va a instalar en la planta baja del edificio de la Diputación.

Un balandro Para las regatas que se celebrarán en Kiel en la próxima primavera figura un balandro de nueva construcción que presentará el Real Club Náutico de esta villa.

Dicho balandro llevará el nombre de «Santi», como recuerdo del que fué presidente de la sociedad don Santiago Martínez Ribas, y cuyo nombre está autorizado por S. M. el rey como presidente honorario de la citada sociedad.

En ella se dará cuenta de una comunicación del representante de Grecia señor marqués de Cabriñana, en la cual se invita al presidente de la sociedad para que asista a los juegos olímpicos que se celebrarán en Atenas.

También se dará cuenta del proyecto de ampliación de la casa Flotante que posee la citada sociedad.

Una corrida La Junta administrativa de la plaza de toros ha concedido para el día 4 de marzo dicho circo taurino a don Galo Quintana.

Este señor se propone celebrar en la expresada fecha una novillada en la cual tomará parte el diestro Calderón juntamente con otro no designado aún.

Esperando Esta mañana un numeroso grupo de estudiantes se ha dirigido a la estación de Santander con objeto de esperar a la «Estudiantina Vallisoleana».

En la estación había también dos delegados de dicha entidad que hace días están entre nosotros.

La hora de llegada estaba señalada para las 11 40 a cuya hora se ha recibido el telegrama de Santander participando que la estudiantina había perdido el tren de la mañana y que salen a la una de aquella población, para llegar a esta a las 4 50.

En este momento gran número de estudiantes se dirigen a la estación acompañados de una banda de música para esperar a sus compañeros.

Estos en cuanto lleguen irán al ayuntamiento a saludar a la corporación y después se dirigirán a la asociación de estudiantes donde pondrán la bandera en la fachada del edificio.

Reina gran animación por las calles con motivo de la llegada de esta estudiantina.

Llegada A la hora anunciada ó sea a las cuatro cincuenta de la tarde ha llegado a esta el tren de la línea de Santander conduciendo a la «Tuna Vallisoleana».

A la estación como le ha anunciado anteriormente ha bajado muchos estudiantes y en los alrededores se veía inmenso público.

La estudiantina trae una hermosa bandera blanca pintada al óleo con infantilidad de lazos y una hermosa pan dereta que les han regalado en Santander.

Una vez formados se han dirigido al ayuntamiento seguidos del público.

A la cabeza de la comitiva marchaba una banda de música tocando un bonito p. soble.

Después se han dirigido a la asociación de estudiantes.

Esta noche darán serenatas a las autoridades y algunos particulares.

El «Banco del Comercio» Hoy ha celebrado Junta de accionistas la «Sociedad del Banco del Comercio».

De la memoria leída en la misma voy a transmitir a ustedes lo mas saliente para que conozca el público la marcha financiera de esta Sociedad bancaria.

El balance general durante el año de 1904 asciende a 693.441.633'36 pesetas.

En la raja de ahorros se han hecho 870 impositores por un valor de 2.161.859'25 pesetas y 4.157 impositores sucesivas con un valor de 2.787.412'75 pesetas; haciendo un total de 6.606.827'07 pesetas.

La ganancia líquida durante el último semestre del finalizado año asciende a la cantidad de 979.816'64 pesetas.

Valores

(POR TELEFONO) 21-22 t. Bilbao Interior A C G 80'25 Amortiza de C 99'20 Obras Puerto 5' 100'25 Crédito Unión Minera operación fin Marzo 247'50 Sierra Menera 290 operación Celas 98' contado Almagrera 27'00 acciones Guardas 96 Martima internacional 28 Vapores Sota 103 Santander Bilbao 1895, obligaciones a la par. Bilbao Portugalete 2' 97 obligaciones. Vasco-Asturiano obligaciones a la par.

Ferrocarril Norte de España emisión 1905, 89'50 obligación Alto electricas 80'00 Altos Hornos 217' contado Idem obligaciones 89 Artes gráficas 86

Cambios Tendencia indécisa Los banqueros tomaban Londres cheque de 29'12 a 29'14 Idem idem librando de 29'37 a 29'40 París cheque de 115'80 a 116'00 Idem idem librando de 116'55 a 117'00

HOY Londres cheque banca a librar, 29'36 Idem idem a librar 29'27 Glasgow pagadero Londres 60 días vista 28'90 París cheque banca a librar 116'80 Idem idem a librar 117'60, 116'25 Berlín cheque a librar 143'91

Barcelona Interior 4 por 100 apertura 79'85 Idem idem cierre 79'85 Amortizable 5 por 100 00'00 Acciones Norte 50'00 Madrid a Zaragoza y Alicante 84'05 Obligaciones Norte 89'50 Azucareras obligaciones 00'00

3331 Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. O. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada. Tres escudos. De venta en los cafés, restaurantes, hoteles y tiendas de ultramarinos.

Table with exchange rates for Madrid, London, and other locations. Includes rates for 4 and 5 per 100 interior and exterior.

CALENDARIO DE Herald Alavés FEBRERO

28 días Luna nueva Sale el sol 6 h. 46—Ponase 17 h 42

22

1317—Concilio de Tarragona

JUEVES

53 | La Catedral de San Pedro en | 312 Anticúria.—Stas. Marina mr. y Eleonor vg.

La Catedral de San Pedro. Habiendo sido el Apóstol San Pedro constituido por Jesucristo o cabeza visible de su Iglesia, pasó después de la dispersión de los Apóstoles, a la ciudad de Antioquia en la que predicó el Evangelio, y convirtió casi toda la ciudad. Gobernó esta nueva Iglesia el Apóstol por espacio de siete años, hasta que por divina inspiración se trasladó a Roma. En memoria de haber tomado en este día posesión de su obispado el santo Apóstol celebra esta solemne festividad la Iglesia Católica.

5085 Ama de cría. Se ofrece una para criar en el pueblo de Santa Cruz de Campezo. Informar en esta Imprenta. 6-5

5088 Buena ocasión. Por no poder atender su dueño se traspasa en condiciones ventajosas la acreditada fábrica de galletas La Galleta Moderna. Informes, Rieja 13, Vitoria. Hay a la venta por pocos días todas las existencias de galletas que se desaharán a precios reducidos desde 1 kilo en adelante. 1 ml. y v. | 3-2

4571 Peluquería y Perfumería DE AMBROSIO COTELO. El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que acaba de recibir un inmenso surtido de jabones de las principales fábricas de España y del extranjero. Aguas de colonia de 4 a 6 pesetas litro y Rosa de quina, tinturas para el pelo, polvos de arroz, y todo lo concerniente al ramo de Perfumería; precios económicos.

4572 Peluquería y Perfumería DE AMBROSIO COTELO. El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que acaba de recibir un inmenso surtido de jabones de las principales fábricas de España y del extranjero. Aguas de colonia de 4 a 6 pesetas litro y Rosa de quina, tinturas para el pelo, polvos de arroz, y todo lo concerniente al ramo de Perfumería; precios económicos.

4583 Se necesitan. Ajustadores, Torneros y Forjadores. Con solicitud y referencias dirigirse al Administrador de la Fábrica de Beasain (Guipúzcoa). 15-4

5057 BANCO DE VITORIA. Capital 3.000.000 de pesetas. Principales Operaciones. Aparar de cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de interés. Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 4 por 100 anual.

Resumen del producto obtenido el día 19 de Febrero del 1906. Faltas. Alhóndiga. . . . . 2028,41 Matadero. . . . . 628,55 Fielatos. . . . . 310,64 Arbitrios y otros. . . . . 22,60 Total. . . . . 2989,93

Reses degolladas en el Matadero el día 19; 6 bueyes 4 terneras, 0 carneros 0 ovejas y 18 cerdos.

Registro civil día 21. Nacimientos: varones 0 hembras 0 Defunciones: ninguno. Matrimonios: ninguno.

5028 Teatros de Vitoria. Debiendo proveerse la Guardarropía durante ocho años para el Teatro Orco y Teatro Principal se admiten solicitudes hasta el día 24 del actual a las cuatro de la tarde, pudiendo dirigirse al empresario don Ignacio Irujo, comercio de Ultramarinos, en la Plaza de la Independencia, donde se hallan de manifiesto sus condiciones. 11-9

GRAMOFONO

NO COMPRAN estos aparatos sin ver antes las nuevas máquinas "ODEON". Dotadas de los últimos adelantos y maravillosos perfeccionamientos; imposible distinguir la voz natural, de la que brota maquinamente del ODEON. Máquinas desde

35 pesetas en adelante DISCOS ODEON

LOS MEJORES DEL MUNDO. Estos célebres discos son dobles, 5 era con una pieza en cada lado, pudiendo usarse en todas las máquinas. ADICIONES MAS LARGAS QUE LOS OTROS DISCOS con patente de invención por 20 años.

Disco migno. . . . . pesetas 1 Disco pequeño doble de 19 cm en vez de 17. . . . . 6 Disco grande doble de 27 cm en vez de 25. . . . . 11

FIJARSE BIEN. Son discos de dos caras y a pesar de ser TRES veces más potentes y artísticos que los demás, el comprador se economiza 5 PESETAS en disco grande.

Unico y exclusivo punto de venta CASA OCHOA GENERAL ALAVA 5—VITORIA 5029

AGENCIA DE LAS Vapores Correos y Rápidos

MENSAJERIAS MARÍTIMAS. Sem salidas mensuales del Puerto de Burdeos, dos del de Pasajes, para Montevideo, Buenos Aires, Nueva York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití y Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y a todos los Puertos de la América, a precios más reducidos. Pedir informes: al

Agente José Maria Casteres Calle Solal número 7, TOLOSA—(Guipúzcoa) 2768—n

PIEDRAS DE MOLINO

y cuantos útiles se emplean en la molinería. Telas metálicas, cribas, alambros, espinos, palas. Tritos, aventadoras, Aredos, Prensas y todos los útiles agrícolas. Averly, Montaut y García ZARAGOZA

Se mandan catálogos. El que desea obtener un buen sello de caucho debe dirigirse a la única fábrica de España que los garantiza.

F. Martinez Andréu Lepanto, 13, VITORIA.

VAI ENCIA. va directamente ó por medio del Corresponsal. Caso de no haberlo, se enviarán a quien lo solicite condiciones para la venta de sellos caucho y metal, libros, rayados, tijeras, objetos de escritorio, cliché en fotográfico de línea y directo, y toda clase de trabajos de imprenta y litografía. 5022 | 16-9

Zinc, Metales y Hierro viejo. Se compran a buenas precios y se pagan al zinc a 60 céntimos el kilogramo con partidas que no bajen de 50 kilos; de cantidad precios suyas en el portal de Alameda 11. Teléfono 11 8949. También se compra una vieja de colchones, abonando de 0'60 a 1'10 kilo.

5050 Atención!! En la ya acreditada casa y almacenes de Macario López de Arcaute encontrará el público el carbón bueno que con tanta ansia se esperaba en Vitoria; carbones minerales y vegetales, leña y otros de todas clases, leas para encender el fuego, artículos de hojalatería y zincaría, amación de cristales y casa de préstamos (se sirve a domicilio) calle de los Fueros, número 9, Teléfono número 138. Se compra hierro viejo y toda clase de metales. Macario E. de Arcaute. 17 M.

5025 Jacinto Pagalday. Correría número 113.—VITORIA. Se hacen instalaciones de timbres eléctricos, cuadros indicadores, teléfonos y luz eléctrica. Se garantizan por un año. 15-9

5058 Gabinete Dental DE VALENTIN LACARELLE Cirujano Dentista Francés. Laureado de la escuela dental francesa de París, cirujano dentista de la facultad de medicina de Madrid, miembro del jurado en las exposiciones internacionales de dentistas corresponsal delegado para España de la academia del progreso de París, caballero comandante de la real y distinguida orden de Isabel la Católica, dentista de la beneficencia de Pamplona. Consulta en Vitoria todos los lunes, calle Estación, número 4, 2.º derecha. 82

5093 Compañía de vapores correos MALA REAL INGLESA. Línea fija mensual desde Bilbao a la Habana y Santiago de Cuba. El día 2 de Marzo saldrá de Bilbao, para los puertos arriba, citados, el hermético buque de 6.000 toneladas nombrado "MARINA". Este magnífico trasatlántico ha sido dotado de todos los adelantos, y la acomodación para pasajeros de 3.ª clase es imberberable. Est. e vapores llevan cocineros y camareros españoles para el mejor servicio de los pasajeros, quienes encontrarán en estos buques todas las comodidades aparecidas en la Compañía en su línea de vapores a la América del Sur. Para informes pueden dirigirse a Don Hermógenes Garayo, Sur 10, 3.º—VITORIA

LA INDUSTRIAL ALAVESA

Sociedad Anónima—VITORIA. Fábrica de esteras tejidas eléctricamente. (PATENTES DE INVENCION POR 26 AÑOS). Ondas negras, pulimentada y esmalada, cadenas para toda clase de ganados. Fundiciones de hierro maleable, níquel y latón. Grandes talleres de Forja y Estampado, fabricación de bocanás, estribos, cassetes, acubillas, herrajes, anillos, almohazas, ganchos, servetas, estópers, estóps. Instalación completa de baños para el barnizado, estañado, cobre, níquel, plata y oro. Talleres de Carpintería y Fustería.—Construcción de armaduras para sillars de montar, sillones, costillas para coque, horcates, etcétera. Poleas de madera para transmisiones. Aserrado mecánico de toda clase de maderas. Fabricación de sillars de montar y coladeras.—Artículos para ferretería, guarnición y calzadura.—Grandes almacenes de curtidors.—Venta de maderas del país. Se admiten en nuestros talleres de Fundición, Forja, Estampado y Galvanoplastia los encargos que nos hagan sobre modelo a plomo.

AGUAS Y BAÑOS TERMALES de BELASCOAIN (Navarra)

Especialísimas en la litias renal y hepática. Curación segura de los cólicos del riñón y del hígado, cálculos (mal de piedra) y arenillas. De venta en esta capital en la Droguería de don Ricardo Buesa, Prade, número 2. 4889 | Imp.

EL VICHY ESPAÑOL. AGUAS DE SOBRON y SOPORTILLA. Las más alcalinas de su clase en España. Las mejores para mesa sin sabor a salita. Indican las afecciones del Estómago del Hígado, la digestión. Corrigen las afecciones biliares, riñones y vías urinarias. Infusiones, conductos biliares, riñones y vías urinarias. SE VENDEN en TODAS las FARMACIAS y DROGUERIAS. PÁISAS en TODOS los BUENOS HOTELS y RESTAURANTES.

DEPÓSITO AL POR MAYOR 4853 "Ferretería de Guinea,, Plaza del General Lema Imp. 25 P.

HARINA LACTEADA NESTLÉ. Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote.

EL RABIOSO DOLOR de muelas cariadas. Su único y sorprendente remedio, al instante y sin riesgo. EL AIBAF SERDNA (anagrama) de Andrés y Fabiá. Este remedio no es un pr verdadero como lo son todos los otros que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parecen que van a agotar los horros del sufrimiento, destruyéndolo al propio tiempo la fétida que la carie comunica al aliento. Se vende, en Vitoria, farmacia de don José Fernández de Arriola, calle de San Francisco 2, y principales de la, a 2 pesetas bote. 5018

Compañía de vapores correos MALA REAL INGLESA. Línea fija mensual desde Bilbao a la Habana y Santiago de Cuba. El día 2 de Marzo saldrá de Bilbao, para los puertos arriba, citados, el hermético buque de 6.000 toneladas nombrado "MARINA". Este magnífico trasatlántico ha sido dotado de todos los adelantos, y la acomodación para pasajeros de 3.ª clase es imberberable. Est. e vapores llevan cocineros y camareros españoles para el mejor servicio de los pasajeros, quienes encontrarán en estos buques todas las comodidades aparecidas en la Compañía en su línea de vapores a la América del Sur. Para informes pueden dirigirse a Don Hermógenes Garayo, Sur 10, 3.º—VITORIA

VICTORINO

Aventuras de un joven romano víctima de la traición. Traducida del italiano Por D. Paulino de Aransolo y Aranguren. Presbítere bilbaíno. ves al conde; de los veinte y cuatro escudos que recibes de salario procura enviarme quince lo antes posible, pues es preciso saldarme una deuda que la tanta olvidada. El resto puedes emplearlo en tus diversiones. Pero hijo mío, procura apresurar tu vuelta por cuanto amas a tu madre. Por último venían los saludos y las protestas más ardientes de ternura. Recorrido con avidez el contenido, me dí una palmada en la frente, y —¿Qué salario? ¿de qué deuda habla mi madre? murmuré entre mí. Traté de volver a leerla desde el principio, pero no me fué posible: la vista me presentaba dobles y confundidos los objetos. Acerqué la carta a los labios, y en esta actitud me pasaba por mi habitación como un aturrido; la sangre se me agolpaba al co-

razón; mis mejillas ardían; temí desmayarme. Tiempo hacía que el recuerdo del salario pactado había desaparecido de mi memoria. Y a fé mía ¡con qué cara hubiese recibido a título de salario la suma de veinticuatro escudos, en una casa donde recibía el trato de un príncipe y las caricias de un hijo? —Pero... ¿y si tu madre lo necesita? ¿sentí que me decía una voz en el fondo de mí alma? —En ese caso, me contesté a mí mismo, iré a mendigar. —¿De qué modo? —Aquí está la palabra interior, a la que en vez de la lengua con testó un estremecimiento de todos mis miembros, muy parecido al asalto de la eurtarna. En esta turbación de todo mi ser, preséntase de improviso la señora, y con una sonrisa indefinible: —Hijo, me dice entre suplicante é imperiosa, dame esa carta; la madre de Pablo quiere leer lo que escribe la madre de Victorino. Yo quedé mirándola como sorprendido, y después de un momentode silencio me ocurrió un artificio. —Venga y la leerá, la dije con simulada franqueza. La llevé al cuarto inmediato de estudio, y tomando de la mesa

una carta anterior de mi madre, leña únicamente de simples saludos, la entregué. Después de leída con atención me la devolvió diciendo: —Si se conoce que es señora de corazón muy tierno, es ama perdidamente. No obstante, yo con mi Pablo hubiera usado de palabras mucho más tiernas y afectuosas. —Condesa, tiene su estilo propio; mejor me manifiesta mi madre su amor con lo que cada que con lo que dice. —¿Tu madre? insistió admirada hasta causar compasión. —La madre de Victorino, dije corrigiendo la plana. —¿Qué! ¿eres acaso que tienes dos madres? —No señora, cada cual tiene la suya; unos la tienen pobre y desgraciada, y otros afortunada y feliz. —¿Y tú, Pablo, cómo la tienes? —Si yo fuese Pablo tendría una madre afortunada. —¿Si fueses! ¿si fueses! ¿Y si no fueses? —Señora, ¿hacia dónde iremos hoy a paseo después de comer? le interrumpí por variar la conversación. —¡Ah! Pablo! ¿y si fueses? re-

petía fijando en mí abstraída sus ojos llenos de lágrimas; ¿y si fueses? y si fueses? —Entonces no sería Victorino. Señora, de fijo que el conde me está esperando en el escritorio. —Marcha, marcha, me dijo Y dejándola enjugándose las lágrimas salí. Con la tempestad en el corazón bajé inmediatamente al piso bajo a hablar con el criado Biaggio. Pasando con disimulo de una conversación a otra supe que también en la campaña se liquidaban las cuentas con toda puntualidad; que a principios del mes se pagó al personal de la servidumbre; que Biaggio había tenido en la mano la lista de todos con la nota de las sumas que a cada uno correspondían, firmada por el administrador; que yo no figuraba en la lista, y que el factor tenía orden de Eipidio de no darme un cuarto, porque el amo se entendía directamente con el secretario. Después me preguntó: —¿Cuánto recibes de salario cada mes? —¿Cuánto vale el cariño y el trato que me dan mis amas? —¡Oh! ¡Ah! ¡con cariño no se vive! le comprendí más pronto de lo que hubiera querido; é hice punto.

Terrible era la angustia que me causaba la compasión hacia mi madre. Me veía entre la esposa y la pared, y no había medio; arrostrar la vergüenza y recordará al conde su compromiso, ó dejar mi madre abandonada en una cruel y extrema indigencia. ¿Qué combates en mi interior! ¡qué angustias! ¡qué agonías! —Me parece que estás triste y melancólico, Pablo; ¿es que no te sientes bien? me preguntaba a menudo la condesa. —Soy así por naturaleza. —¡Si no come casi nada! decía Gisela en la mesa. —¡Oh! ¿y por qué? insistía la madre. —Victorino, os veo muy pensativo, me dijo el conde un día que estaba de buen temple; ¿os aqueja alguna molestia? —¿Qué molestia me ha de aquejar en el paraíso de Bell'O moi repliqué ocultando per timidez el secreto de mis angustias. —El punto principal para mí se reducía a saber si tenía ó no derecho a un salario. El trato espléndido que se me daba me hacía dudar con fundamento; y aún cuando estuviera cierto del derecho que pudiera tener, me parecía una ingratitud, una vileza una villanía el exigirlo. Con solo pen-

sarlo se me excitaba la bilis y me estremecía de horror. Tratando en el gabinete del conde me encontré solo, solito, junto a un estante, en el que vi cuatro magníficos vasos de acero llenos de monedas de oro de todas clases; pregorinos suises, doblas y escudos, metidos allí en desorden y probablemente sin contarlos. ¡Hasta ese punto se fiaba Horacio de mí! Pero es imposible que una pluma describa la tentación que me asaltó en aquel momento. —¿No sería por ventura feita una compensación oculta? me preguntaba; sí, no. Mi derecho no está muy claro. ¿Y si fuese un mero olvido del señor? ¿y quién me asegura lo contrario? ¡Ah! ¡si tuviese aquí al P. Leopoldo! ¿Qué me aconsejara? lo justo; ¿y cuáles es en el presente caso? yo no lo sé. Con ansia tan afanosa contemplaba yo aquel oro, sin atreverme a tocar la menor de las monedas. Cuando al presente recuerdo la violencia de aquella tentación y la energía con que la vencí, experimento un grande gozo. El amor propio me dice que mi honradez ha resistido también a la prueba del oro, que es la más irresistible de todas. Podrá ser

